

SUSCRICION  
PARA PAMPLONA.

In mes . . . 1'25 pesetas.  
Tres meses . . . 3'50  
Seis meses . . . 6'75  
Doce meses . . . 12'50

ULTRAMAR.

Seis meses . . . 15 pesetas.  
Doce meses . . . 25

PAGO ADELANTADO.

# El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.

SUSCRICION

PARA FUERA DE PAMPLONA.  
Tres meses . . . 4 pesetas.  
Seis meses . . . 7'50  
Nueve meses . . . 11  
Doce meses . . . 14

EXTRANJERO.

Tres meses . . . 11'75 pesetas.  
Seis meses . . . 23

PAGO ADELANTADO.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES.  
Teléfono número 7

Redaccion, Administracion e Imprenta, Paseo de Valencia, 36, bajo y calle de San Gregorio, 25.

La no devolucion del periódico por los suscritores de fuera de la capital indica que continúa el abono.

Pamplona 14 de Febrero de 1894.

## El viaje de la Diputacion.

Por el relato que ayer hicimos podrán formarse nuestros lectores idea, aunque pálida al lado de la realidad, de lo grandioso del espectáculo ofrecido por este pueblo de Pamplona en el acto de despedir á la Diputacion foral que marchó á Madrid llamada por el señor ministro de Hacienda, para que le diga los motivos en que funda su negativa á alterar el concierto actual económico de Navarra.

El pueblo de Pamplona ha respondido noble y patrióticamente al llamamiento que á sus sentimientos forales le hicieramos los periódicos locales. Este pueblo entusiasta por las libertades forales acudió como un solo hombre á demostrar á los diputados forales la solidaridad existente entre lo que su corazón siente y la actitud digna y levantada de la Diputacion en el asunto del llamado concierto. La más hermosa confusion de clases fué la característica de esa imponente manifestacion del lunes; y es que aqui en Navarra, donde la democracia verdadera, la democracia cristiana y tradicional tiene su asiento, lo mismo el noble que el plebeyo, el rico y el pobre, el grande y el pequeño, viven una vida comun, respiran la misma atmósfera y alientan un solo pensamiento comun á todos: el amor á las sacrosantas libertades que tan poderosos hicieron á sus mayores.

Y este pueblo que tiene en sus venas el ardor de los pueblos más meridionales; este pueblo que tiene en su historia tantos heroísmos, hazañas tantas, sabe ejercitar los modernos derechos políticos con una mesura, con una sensatez, con una cordura dignas de esos países del norte en que la reflexion se impone á la impresion, por razones de carácter, de temperamento y de clima.

El pueblo navarro es así: leon en la batalla, respetuoso hácia la ley y cumplido exacto de sus deberes.

Y el espectáculo grandioso dado por el pueblo de Pamplona ha repercutido en todos los pueblos del tránsito por donde pasó el tren que conducía á la Diputacion foral. En todos ellos, segun han visto por nuestros telegramas los lectores de EL ECO, y segun noticias posteriores que hemos recibido, acudían los Ayuntamientos á la cabeza de sus respectivos vecindarios, rindiendo tributo de adhesion y simpatía á los que van á sostener en Madrid con firmeza los derechos de este antiguo y glorioso Reino.

Y en todos esos pueblos al par que el entusiasmo más delirante ha reinado, así mismo, la más exquisita discrecion, sin que el menor accidente, la más leve nota discordante, haya alterado esa serie hermosa de cuadros armónicos; pues, todos en Navarra poseen las virtudes cívicas más excelentes, heredadas de sus mayores y que formaron siempre la corona brillante que adorna la historia de Navarra.

Aquí sabemos ser entusiastas sin ser populacheros; sabemos entregarnos hasta á los delirios del patriotismo sin rebasar los límites de la dignidad y de lo legal.

Cada vez estamos más orgullosos de pertenecer á un pueblo tan heróico, tan viril, tan prudente, tan discreto y tan amante de sus libertades forales.

El ejemplo dado por Navarra no lo echará en saco roto el Gobierno, estamos seguros de ello, y sabrá apreciar, como sucedió en la pasada primavera, las virtudes de los navarros y el inmenso amor que por los Fueros sentimos todos los que vivimos en esta atmósfera saturada de nobleza y ardimiento.

Tengamos, por otra parte, confianza en que la actitud de nuestra Diputacion foral sabrá imponerse á los caprichos «económicos» de un ministro que no conoce todavía á Navarra.



## Emilio Arrieta!

En la casa número 102 de la calle Mayor de la villa de Puento la Reina nació el día 20 de Octubre de 1821 y hora de las nueve de la noche; no en otra fecha como equivocadamente han afirmado algunos biógrafos. Fué bautizado al siguiente día en la iglesia parroquial de San Pedro con los nombres Juan, Pascual, Antonio Arrieta, y era hijo legítimo de D. Gregorio Arrieta y doña Francisca Córera, naturales de la misma villa.

La orfandad y la indigencia le rodearon desde la infancia (como á sus cuatro hermanas) y la generosa compasion de sus parientes le libró del abandono.

El niño Pascual, como aqui le llamaban, estuvo al cuidado de su tío José Córera, quien, más abundante en deseos que en recursos, hubo de dedicarle á los más humildes quehaceres.

Vino la guerra civil con todos sus horrores, y ya que la temprana edad del muchacho no le consentía empuñar el arma fracticida, ocupáronle, no obstante, en el acarreo de materiales para el fuerte que las tropas de la Reina construían en el monte de San Guillermo de dicha villa.

Cuando la guerra tocaba á su fin, hácia el año 39, el jóven Arrieta, falto de todo recurso intelectual y material, astroso é infeliz, dejando su pueblo natal corrió presuroso á Madrid donde su hermana mayor, ya ventajosamente acomodada, le llamara á su lado. A luego de llegar á la Corte, venciendo la inconsciente y tenaz resistencia del futuro compositor, doña Antonia—que así se llamaba su bondadosa y provida hermana mayor—le dedicó á la música con el objeto de darle alguna ocupacion.

Desde aquel instante su suerte habia cambiado. La maravillosa chispa del genio habia brotado al contacto del eslabon, que no era otro que el sóbrio pentagrama. Esa chispa empezaba á abrasar el cerebro del principiante y disipaba las sombras que hasta entonces le envolvian; la luz rodeaba su espíritu y esbozábanse las creaciones musicales que más tarde habian de asegurarle fama impercedera.

Si el azar, como dice Schiller, es el bloque al cual el cincel del escultor comunica la vida, también al jóven Arrieta comunicó la vida del arte y le señaló el camino que habia de conducirle á la gloria.

Con el bagaje de entusiasta ilusion que habia de trocarse en hermosa realidad y los conocimientos musicales que en poco tiempo adquiriera en Madrid, el animoso puentésino se trasladó á Milan, emporio entonces del divino arte, al amparo de otra hermana suya (doña Eusebia, que residia en Italia) para completar su educacion artistica en aquella renombrada escuela.

El hermoso cielo de Italia, las felices disposiciones del discípulo y la acertada direccion de los maestros, completaron aquella inteligencia que encontró allí el medio ambiente donde habia de desenvolverse en toda su plenitud.

A partir de entonces la trasformacion fué completa; hasta el nombre de Pascual cedió el puesto al de Emilio que el artista tuvo el capricho de llamarle y que ha conservado hasta su muerte. Tenia entonces sobre 25 años, y era rubio, de arrogante figura y bondadoso carácter. Y si algo todavía pudo faltarle á nuestro paisano para moverse con mayor holgura, la proteccion decidida y muy valiosa que el generoso Conde de Litta le prestó, púsole en contacto con cuantos elementos de arte encerraba Milan.

Fluyen á luego del cerebro de Arrieta las composiciones musicales. Era ya un artista de cuerpo entero; sóbrio en medio de los arrebatos de su ardorosa inspiracion, elegante al lado de la sencillez con que adornaba sus obras.

La ópera *Ildegenda* estrenada en Milan con

general aplauso, fué su primera obra que reveló al público las excelentes dotes del hasta entonces ignorado autor. Poco despues publicaba el célebre editor Ricordi una balada para tenor y piano titulada *Oasis* que se hizo popular en los salones de la capital de Lombardia y cuyo autor era Arrieta.

De vuelta á España, cuando en Italia se desarrollaban los acontecimientos políticos de 1848 cultivó la zarzuela con honra y provecho, y fué nombrado profesor de S. M. la Reina doña Isabel II y compositor de su Real Cámara.

*El domínio azul*, *El grumete*, *La estrella de Madrid*, *Guerra á muerte*, fueron de las primeras obras que escribió para la escena, causando la admiracion del público que aplaudia con delirio al jóven y ya insigne compositor.

La ópera española en tres actos, titulada *La conquista de Granada*, representada por vez primera en el Teatro de Palacio y más tarde en el Teatro Real, le valió á nuestro paisano calurosos y unánimes aplausos del público y de la prensa.

*De tal palo tal astilla*, *Llamada y tropa*, *Un sarao y una soñree* y muchas más regocijaron por mucho tiempo á los concurrentes al teatro.

*Martina*, como zarzuela hizo las delicias de los filarmónicos de raza; como ópera ha recorrido Europa y América; y apesar de sus años, esta deliciosa partitura conserva toda la exquisita lozania de su primera aparicion, como si llevara el gérmen de imborrable juventud.

*El toque de ánimas*, *Cadena de oro*, *San Franco de Sena*, *El Potosí submarino* y tantas otras demostraron una vez más la inspiracion del maestro.

El conjunto de todas sus obras constituye repertorio extenso y de mérito sobresaliente que hará impercedero el nombre de Arrieta en la historia del arte.

La Escuela Nacional de Música, cuya direccion ha estado á su cuidado durante muchos años, constituía para él un templo. ¡Qué solitud, cuánto cariño, qué respetable ha sido para Arrieta ese centro donde la música y la declamacion se cultivan!

Vivia por el arte y para el arte. No ha habido acontecimiento notable que para realizarlo se apelara al arte musical, sin que fuera Arrieta el encargado de componer la cantata.

Ejercía con rara asiduidad y amoroso celo el elevado ministerio de enseñar á la juventud el difícil arte de la composicion. Chapí y nuestro querido amigo y paisano Larregla fueron sus discípulos predilectos, á quienes deseamos, en bien del arte, que consigan aventajar á su gran maestro.

En el periodo del 56 al 67, Arrieta visitó diferentes veces su pueblo en la época del verano. Sus paisanos le obsequiaban con grandes banquetes que si no aparecian suntuosos y de grande aparato, eran sanos y abundantes como las viandas que en ellos se servian. Allí hacia Arrieta verdadero derroche de sus preciosísimos cuentos y alarde de su hermoso apeto.

Aun recordamos que una vez se propuso escribir en Puento la Reina una de sus obras. Pero ¡útil empeño! Porque si es verdad que el infierno está lleno de buenas resoluciones, no lo es menos que las repetidas fiestas no le dejaron tregua al estómago ni al entendimiento espacio para ocuparse en fusas y semifusas.

Se pasó el verano—que era cuando esto ocurría,—Arrieta se fué á Madrid, y los papeles y el libreto y todos los materiales fueron como vinieron: sin añadir ni quitar cosa alguna.

Otro año volvió y la maleta trajo limpia de papeles. Nada de fantasias artisticas y trabajos intelectuales despues del fracaso anterior. Voy—dijo—á mi pueblo á descansar, y una vez allí mis paisanos ya se yo lo que han de hacer de mí: atracarme con todo lo mejor de lo mucho y bueno que se produce en Navarra.

Y así sucedió: un día la comida en casa de fulano, la merienda aqui, la cena allá. No se daban sus amigos tregua ni reposo, y la ecuanimidad de Arrieta no se alteró, gracias á sus poderosos arranques digestivos.

En el río Arga que le sirvió cuando muchacho de escuela de natacion, bañábase todas las tardes en un remanso que lo forma la presa de un molino. Asombraba su resistencia y agilidad. Nadaba como si fuera anfibio, flotaba sobre las aguas como un corcho. Puede asegurarse que pocos le han aventajado en esta clase de sport.

Despues ya no apareció el maestro durante muchos años en Navarra, hasta que (reciente está el recuerdo) la maritísima y nunca bastante ponderada Sociedad Santa Cecilia, de Pamplona, y la pasion artistica y amistosa que para entonces sentia hácia el inimitable Sarasate, le hicieron venir á la capital de Navarra, y hasta con tal motivo tomó parte en los renombrados conciertos matinales durante las fiestas de San Fermín.

Por entonces, en Julio de 1884, el Ayuntamiento de Puento le invitó á pasar unos dias en su pueblo natal, y Arrieta, muy agradecido, aceptó el ofrecimiento.

Grau fiesta religiosa, regocijos populares, una calle dedicada á perpetuar su nombre, grandes banquetes al estilo del país, nutridas manifestaciones de todo un pueblo acostumbrado á honrar á sus hijos insignes...; cuanto el Municipio y los vecinos pudieron disponer é idear, todo se dedicó á festejar al esclarecido paisano, hasta el punto de que la prensa digera que á Arrieta se le dispensó en su pueblo un recibimiento que envidiarían mu-

chos principes. Y tan profunda emocion sintió por tanto agasajo, que su voz ahogada por el llanto no pudo en algunos momentos expresar su agradecimiento.

A los dos años, 1886, y en el mismo mes de Julio, acompañado, entre otros, de Sarasate, volvió á visitar Puento la Reina. Fué la última vez que estrechaba la mano de sus paisanos que tanto le querian. En Enero del año 92 sufrió grave enfermedad que, gracias á su robusta complexion, pudo vencerla; pero desde entonces quedó muy quebrantada su salud; y por fin, en las primeras horas del día de ayer, la fuerza del mal venció la poderosa naturaleza de Arrieta que ya no es más que frio cadáver.

El gran maestro ha muerto. El arte lírico de España ha perdido una de sus más legítimas glorias. Puento la Reina, y Navarra toda, uno de sus hijos más preclaros.

Pero si el hombre ha muerto, pagando el ineludible tributo á la Naturaleza, el artista vivirá. Que no son sus obras como el eco suave que se pierde fugaz en el espacio; son obras duraderas las de Arrieta que pasarán al caudal inextinguible de la humanidad.

¡Descanse en paz el que fué nuestro querido amigo y paisano en la region infinita del arte y del inextinguible bien!

NICETO OCHOA

Puento la Reina 12 Febrero.

## Viticultura

ABONOS

La viña antigua era poco exigente en esta materia, la americana lo es mucho más. Los elementos fertilizantes por excelencia son: el azoe, el ácido fosfórico y la potasa; los demás que necesita la planta como la cal, la magnesia, etc., los proporciona de ordinario la misma tierra gratuitamente. Si á la viña se le restituyan íntegramente las hojas, sarmientos, orujos y heces del vino no necesitaría de otros abonos; como regularmente no se hace, para reintegrar la tierra de lo que de ella se extrae puede recurrirse á los abonos orgánicos y á los químicos; de los primeros los mejores son el estiércol de cuadra y las letrinas, los cuales son muy ventajosos en las cercanías de las grandes poblaciones y la rama de pino y broza en las montañas, éstos favorecen mucho la nitrificacion de la tierra y ordinariamente llevan la cantidad suficiente de potasa y la pequeña parte de ácido fosfórico de que necesita la vid; para el uso de los segundos es necesario tener en cuenta que para aplicarles de una manera racional conviene cerciorarse por medio de análisis de la proporcion con que los necesita la tierra; para darle azoe se usa el nitrato de de sosa, para la potasa son buenas todas sus sales, pero la experiencia enseña que las mejores siguen este orden: carbonatos, sulfuro y sulfato, para la adición del ácido fosfórico lo que da más resultado son los superfosfatos. Si la viña fuese cultivada en bancales, es un buen abono para ella el enterrar leguminosas previamente sembradas en ellos, teniendo la precaucion de practicar la operacion en bancales alternos, á fin de no perjudicar todas las raíces superficiales de una misma línea de vides.

## APLICACION DE LOS ABONOS

Los estiércoles de cuadra es necesario enterrarlos bien, á principios de invierno si es posible; las letrinas pueden ponerse en hoyos poco profundos al lado de las plantas ó esparcirlas por toda la superficie del terreno y luego dar á éste una ligera labor; las ramas, broza, cuernos, borras de lana, etc., deben ponerse en zanjas proporcionadas y alternadas al lado de las plantas; esta operacion esta es preciso hacerla cuando la viña está poblada y aun no ha brotado; los abonos minerales azoados es mejor aplicarlos en el momento en que la planta despliega su fuerza vegetativa y no enterrarlos demasiado; los abonos minerales azoados pueden ser repartidos á voleo ta paudoles inmediatamente con una labor, debe evitarse la mezcla directa de los superfosfatos con los nitratos y carbonatos de potasa, pueden aplicarse en cualquier época, siendo á mi parecer lo mejor efectuarlo á principios de invierno, en los países donde no es muy segura la lluvia de primavera.

## ENFERMEDADES CRÍPTOGAMICAS DE LA VIÑA

*El oidium*.—Esta enfermedad se combate perfectamente con la aplicacion del azufre; si se descuida esta operacion, se desarrolla con la misma violencia que cuando apareció. Las épocas de la azucar son: cuando el sarmiento tiene 15 centímetros, cuando empieza la florecencia y al empezar á madurar la uva, si en los intermedios aparece la enfermedad es necesario azufrar enseguida, lo mismo despues de una granizada que maltrate las uvas; el azufre sublimado, ó flor de azufre es mejor que el molido.

*El mildiu*.—También va de vencida esta enfermedad con la aplicacion de las sales de cobre, las cuales se aplican á las vides en esta forma: caldo bordeles, dos ó tres kilos de sulfato de cobre y dos ó tres kilos de cal grasa desleida por hectólitro de agua, teniendo cuidado de echar la disolucion de cal sobre la de sulfato; agua celeste: disolver un kilo de sulfato de cobre en tres litros de agua caliente

cuando la solución es fría añadirle un litro y medio de amoníaco del comercio á 22 grados y luego mezclarlo con 100 litros de agua; solución Verdete; un kilo y medio de verdete gris extra-seco en grano por hectolitro de agua. La aplicación de estas soluciones debe ejecutarse con un buen pulverizador y no descuidar parte alguna verde de la planta, las mejores épocas de hacerlo son últimos de Mayo, ó principios de Junio, según los climas, repetir la operación tres semanas después, reiterarlas á mediados de Agosto, y cuantas veces sea necesario, si aparecen señales de enfermedad; no olvidando que el tratamiento es preventivo una vez dejada desarrollarse la enfermedad. La Antracnosis y el Black-rot hasta ahora no se han presentado con mucha violencia, la segunda se combate bien con las aplicaciones de sulfato de cobre, si se tiene la precaución cada vez que se practica la operación en la planta de que participe de ella la uva.

**PARÁSITOS ANIMALES DE LA VIÑA**  
Para terminar estos breves apuntes sobre viticultura me ocuparé sucintamente de los insectos ampelófagos, ó sea de los animales que viven de la vid, ó de su fruto. Dejaré la Filoxera para el exterminio de la cual falta hoy día el remedio conveniente, tampoco me ocuparé de las que han causado poco daño en este país.

**Cochilis.**—(Corch).—Sus orugas son rojas, carofagas, ó roedoras de los frutos en sus dos generaciones; las de la primera generación destruye las flores de la vid, royendo los calices los de la segunda perforan y devoran los granos de las uvas al tiempo de su maduración es animal difícil de combatir; se ha ensayado con buen resultado del tronco de las cepas inmediatamente después de la vendimia y después de una poda preventiva para facilitar la disolución de polvo de piretro á razón de un kilo y medio de polvo y 3 de jabón negro (sabón mol) en 100 litros de agua, esta solución se aplica al tiempo de la florecencia, únicamente sobre los racimos, por medio de un pulverizador especial.

**Piral.**—Las orugas son blancas y exclusivamente filófagas, ó roedoras de las hojas, respetando casi siempre las demás partes de la planta; pasa el invierno en estado de oruga debajo de la corteza de la cepa y al llegar la primavera se come las hojitas de los brotes; el único remedio practicable contra ella es el escaldado de los troncos de las cepas durante el invierno.

**Binchites.** (Cigarrero).—El insecto perfecto es un escarabajito de unos 5 á 7 milímetros de largo, de un hermoso verde metálico con reflejos dorados, espolifago, pero prefiere las hojas tiernas de la vid. Aparece de mediados de Mayo á mediados de Junio, que es la época en que produce daño, royendo las hojas tiernas y formando con muchas otras cigarras, dejando desnudas las plantas; reaparece otra vez en Septiembre perjudicando poco. Es un buen remedio recoger todos los cigarras á medida que el insecto los vá fabricando y quemarlos en seguida, al practicar esta operación no debe descuidarse el aplastar todos los escarabajitos que se vean.

**Altisa empalofaga.**—Es una oruga de un color negruzco, con pelos cortos, aparece en Mayo, saliendo de los huevos previamente depositados por el insecto perfecto sobre las hojas tiernas y en el corazón de los botones. Esta oruga roe de preferencia las hojas bajas de la cepa y los racimos incipientes; llega á su completo desarrollo en Junio, desciendo al pié de la cepa se entierra y transforma en crisálida. Se ha ensayado varios medios para perseguirla; ninguno es bastante eficaz, el mejor es hacer caer los insectos en un embudo terminado en una especie de saco y quemarlos, resulta cara la operación, puede probarse el rociar la planta con jugo de tabaco, ó con soluciones supricas y el poner montones de hojas cerca de las cepas, donde busca un abrigo el insecto para pasar el invierno, y quemarlos antes que este termine.

Otro día terminaré con la ayuda de Dios.  
Un propietario agricultor.

### La Diputación en marcha.

Además de las noticias telegráficas que publicamos ayer, por el correo hemos recibido varios datos.  
Véase una carta de Olite suscrita por el señor Alcalde:

#### En Olite.

No podían permanecer impasibles los habitantes de esta antiquísima ciudad, Corte que fué de los Monarcas de este noble Reino, al enterarse, por la prensa local, de la insistencia con que el Ministro de Hacienda trata de agobiarnos con el aumento de tributación, sin tener para nada en cuenta el indiscutible derecho que nos asiste, no solo para conservar los exigüos restos de nuestras forales instituciones, si que tambien, para pedir el respeto que se merece muchas más que desgraciadamente van quedando relegadas al olvido, aun cuando en los archivos (como en el de este Municipio ocurre) se conserven documentos que hablan muy alto en pró del patriotismo, generosidad y sacrificios hechos en épocas anteriores por nuestros antepasados, demostrados en ocasiones mil y de cuya perseverancia acaba de dar palmaria prueba nuestra actual Diputación Foral, al votar el donativo de docientas cincuenta mil pesetas con motivo de los recientes sucesos de Melilla.

En efecto: apenas el Ayuntamiento de mi presidencia tuvo noticia del paso por esta ciudad de nuestra dignísima Diputación Foral y del objeto de su viaje á la Corte, reunido en sesión extraordinaria en la noche del domingo acordó por unanimidad concurrir á la estación del ferro-carril con la banda y bandera municipal á fin de felicitarla por su inquebrantable propósito de sostener el juramento que, al tomar posesion de sus cargos, vienen prestando nuestros representantes forales y acordó tambien publicar un bando invitando al vecindario á hacer lo propio.

No han quedado defraudadas las esperanzas de este Ayuntamiento; pues el pueblo en masa, hombres, mujeres y niños de todas las clases sociales, con el Clero á la cabeza, y los Presidentes de las Sociedades y reuniones,

siendo portadores de las banderas que exhibieron en la manifestación que tuvo lugar en Junio último, como protesta contra el malhadado artículo de la ley de presupuestos, origen del presente conflicto, concurren con el mayor entusiasmo á la Estacion; y como no es posible describir lo ocurrido, por lo extraordinario, lo dejo á la impresion que causara en Diputados y viajeros.

Sólo diré: que el Ayuntamiento, interpretando fielmente los patrióticos sentimientos de todos los habitantes de esta antiquísima Ciudad, felicitó, en nombre de ellos, á la Excm. Diputación Foral por la enérgica decision que ha adoptado y le ofreció la adhesión más franca é incondicional para cuanto ocurrir pudiera en asunto de tan vital interés.

El Alcalde-Presidente,  
GALO AZCARATE.

Olite 13 Febrero 1894.

### Del valle de Ilzarbe.

12 de Febrero de 1894.

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy señor mio: Sin el menor temor de ser desmentido puede V. consignar, si gusta, en su estimable periódico, que al pasar en la tarde de hoy por la Estacion de Campanas el tren en que viajaba la Excm. Diputación, le ofrecieron sus respetos las representaciones de los pueblos siguientes: De Mañeru, el Ayuntamiento en pleno con bandera; de Puente la Reina, el Ayuntamiento con su bandera municipal; de Obanos, una comision del Ayuntamiento; de Añorbe, una Comision; de Muruzábal, el Alcalde y un concejal. Y que así mismo un respetable Sacerdote entregó al señor Presidente de S. E. un pliego, el cual contenia una breve adhesion, que copiada á la letra, dice lo siguiente:

«Excmo Sr.:

Si los años con su triste peso y los achaques consecuencia natural de aquellos, no me permiten tomar parte, como deseara, en la significativa manifestacion con que el vecindario de Pamplona se propone despedir á la Superioridad Foral, á su salida para la corte, no tienen, sin embargo, fuerza bastante para estorbar que sobre la marcha, en la estacion de Campanas, llegue hasta V. E. mi pobre voz, para manifestar: 1.º Mis fervientes votos por la felicidad del viaje de V. E. á Madrid; 2.º Mi más inquebrantable adhesion á los hermosos y patrióticos propósitos que son indudables en V. E. según los antecedentes de pública notoriedad; y 3.º La consoladora seguridad de que la Diputación Foral de Navarra, por nada ni por nadie ha de consentir que la miserable mancha de un contra-fuero tolerado, que el atrevimiento tan inconcebible como despreciable que un ministro quiere lanzar, caiga sobre la tierra Navarra, madre hermosa de envidiables energías, de supremas resoluciones y jamás deshonrada por nadie.

¡¡ VIVAN LOS FUEROS!!

Muruzábal al medio día del 12 de Febrero de 1894.—Excmo. Sr.—Estéban Perez Tafalla»

De V. afecmo. S. S. Q. B. S. M.—UN TESTIGO PRESENCIAL

### De Pitillas.

13 de Febrero de 1894.

Ayer al paso de nuestra Diputación por esta Estacion, era un diluvio de gente la que habia victoreando á nuestra autoridad administrativa, llevando el Alcalde una bandera con el lema «Vivan los Fueros» y un Regidor otra en la que se leia «La villa de Pitillas saluda entusiasta á la Excm. Diputación»; salieron las Autoridades civil, Eclesiástica y judicial, con todo el pueblo, y no siendo posible dirigir la palabra, se le entregó por el Alcalde al Presidente de la Diputación la siguiente alocucion de la que mando copia adjunta, por si quiere ponerla en su periódico:

«Excmo. Sr.:

Momentos solemnes debemos atravesar cuando la Provincia de Navarra queda huérfana sin su autoridad administrativa, pero esta orfandad queda á merced de nuestro fogoso entusiasmo y de nuestra esperanza, porque Diputación tan viril, entera y compactamente unida como la de Navarra, es la mejor garantía, la más segura fianza de nuestros Fueros. Sabe Navarra que su Diputación que se llama foral y juró serlo, no se ha de parar en el camino, no se ha de dormir sobre los laureles conquistados el último año, no se ha de contentar con conservar los restos que nos quedan, sino que ha de recabar del poder central la rehabilitación de los consignados en el pacto-ley de 1841 como el mejor blason de nuestros antepasados. Así lo espera Navarra al ofrecer sus vidas y haciendas, así lo espera la villa de Pitillas. ¡Viva Navarra! ¡Vivan los Fueros!»

A la estacion de Milagro salió el Ayuntamiento y vecinos de Arguedas y el Alcalde recitó á la Diputación unos versos alusivos á los fueros y llenos de entusiasmo navarro que, por razones ya expuestas en varias ocasiones, no podemos publicar.

De Villafranca nos dicen que por la premura del tiempo y ser la Estacion telegráfica de servicio limitado, no hubo tiempo de dar extensos pormenores. Se presentaron en el andén varios estandartes con lemas alusivos y que pertenecian al Ayuntamiento, al Casino y al pueblo; se dieron muchos y entusiastas vivas á los fueros, á Navarra y á la Diputación. Dice que el recibimiento de Barasoain fué con música, cohetes y echando á vuelo las campanas; que en la estacion de Marcilla esperaban gentes de Peralta Funes y Falces; que en Castejon fueron recibidos con músicas y gentío inmenso de Corella, Cintruénigo y de otros pueblos.

De Mañeru, punto apartado de la línea férrea, nos escriben que salió á la estacion de Campanas el Ayuntamiento con su secretario y bandera municipal, acompañandoles además varios ricos propietarios; que en dicha estacion se unieron con el Ayuntamiento, Puente (suponemos que tambien se encontrarían allí los del valle de Ilzarbe) y saluda-

ron á los Diputados forales dando vivas á los fueros, Navarra, etc., que el secretario señor Flores, hijo del que fué Gobernador de Navarra, era uno de los más entusiastas; y, por último, que en Mañeru el entusiasmo rayó en delirio.

De Falces nos escribe un apreciable suscriptor una larga carta verdaderamente entusiasta y nos dá cuenta como á la estacion de Marcilla salió el pueblo en masa con el Ayuntamiento y la música municipal, la bandera y estandartes de varias sociedades; que estaban allí los de Peralta y Alfaro, con sus músicas. Hubo entusiasmo grandioso.

### Idea plausible.

En una numerosa reunion espontáneamente celebrada en los salones del café Iruña en la tarde de ayer, por personas que no ostentan en estas circunstancias otra bandera que la fuerista, se pensó en los medios de recibir de un modo adecuado á nuestra dignísima Diputación foral á su regreso de la corte.

Después de larga discusion en que el patriotismo de los concurrentes se expansionó extensamente y emitió muchos y muy variados pensamientos, se acordó nombrar, y se nombró en el acto, una comision que se encargará de dar forma práctica á aquellos.

Esa comision la componen los señores Goicoechea, Mata, Aranzadi, Ansoleaga, Jaurrieta, Uranga y Mina, y comenzó á funcionar en el acto con el celo que el caso requiere, dirigiéndose desde luego á los directores de todos los periódicos, á quienes invita para que, uniéndose á ella, puedan ayudarla en su empresa.

El apoyo que pide está legitimado no solo por las condiciones de las personas que la componen, sino por lo que las circunstancias exigen.

Esperamos, pues, que todas sus disposiciones, que serán oportunamente publicadas, obtendrán el benéfico de todo Navarra, y cumplida ejecucion.

Tenemos noticia de que entre los proyectos que la comision estudia, figura el de organizar trenes especiales que salgan hasta los límites de la provincia á saludar á la Corporación foral.

Sobre ello y sobre todo lo demás que la comision determine, tendremos al corriente á nuestros lectores, con el fin de que puedan prepararse á secundar los fines de aquella.

### Crónica de Vitoria.

10 de Febrero de 1894.

Aquí es muy elogiada la actitud decidida y patriótica de Navarra ante la invitación del Sr. Gamazo, el gran ministro de los «concertos» económicos.

Pero en el caso presente, por lo que hace al antiguo reino, el gran «triguero» queda reducido á la categoría de «concertino» desafiado; vamos, de última fila.

Por aquí se cree que el señor ministro de Hacienda amainará sus bríos ante el aspecto que ofrecen sus relaciones con los navarros.

El otro día se descolgó por esta ciudad un empresario de teatros.

Visitó el tal á varias personas conocidas y acomodadas y les endilgó unas cuantas localidades del teatro para dar una funcion á beneficio de un reservista.

Diversas personas de las visitadas afijaron los cuartos y el filántropo empresario desapareció como si le hubiera tragado la tierra.

Unas 50 pesetas le ha valido al timador su destreza ratelil, que por haberla practicado en pocas horas, le resulta un jornal bastante decente.

Esta noche dá aquí su primera representacion una compañía de ópera cómica.

En Bilbao ha sido aplaudida, y convienen todos los que han oído á los artistas en que el conjunto de la troupe es bastante igual, en que algunas de las partes principales son notables como actores y en que el vestuario es de muchísimo lujo.

El abono no es excesivo hasta hoy, pero es fácil que dadas las condiciones de la compañía, el público acuda al teatro.

Después de un mes de aguas y nieves y frios, el tiempo ha cambiado, subiendo la temperatura y haciendo sol.

Los campos presentan buen aspecto y los sembrados de trigo sobre todo, estando los labradores contentos

El Corresponsal.

### Peregrinación á Roma.

Tomamos de El Peregrino:

«Segun telegrama recibido de la capital del Orbe Católico podemos asegurar que todos los obreros que formen parte de la Peregrinacion, tendrán alojamiento gratuito en los edificios de Santa Marta, Pórtico de Carlo Magno, Palacio Tortonía, Monserrat y conventos y colegios españoles y americanos. debido á la bondad de nuestro Soberano Pontífice é interés del Sr. Merrý del Val, nuestro embajador.

La Compañía de los Caminos de hierro del Norte, accediendo á las instancias del Excelentísimo Sr. Marqués de Comillas, dignísimo Presidente de la Junta central organizadora de la Peregrinacion, aparte de la rebaja del 50 por 100 de los billetes á los peregrinos por el interior de España, que ya tenia anteriormente concedido, ha dispuesto que se admita á los viajeros los 80 kilos de equipaje como en los billetes ordinarios, que la duracion de los billetes especiales de peregrinacion sea de 90 dias con opcion á detenerse en las poblaciones del tránsito que se encuentren en sus líneas y se ha ofrecido á gestionar con las demás empresas ferroviarias, la aprobacion de las contraseñas que han de dar á los peregrinos las ventajas anteriormente expresadas.

Las Compañías de los ferrocarriles de Madrid á Cáceres y Portugal, Tarragona Barce-

lona y Francia y de Orense á Vigo, han concedido á los peregrinos las mismas ventajas que otorga la del Norte.

En las oficinas del Consejo Nacional de las Corporaciones católicas-obreras, de igual manera que las de las juntas de las regiones del Norte y Centro, Cataluña y Aragon, reina la mayor actividad en los preparativos para la próxima peregrinacion. Como las gestiones que para ella se practican son tan complejas y abarcan tantos puntos, sólo damos á conocer en nuestras columnas aquellas ya ultimadas, dejando de hacer mencion de las que están en tramitacion ó estudio.

Entre los trabajos que se están haciendo, figura la confeccion de unos carnets ó libros talonarios que permitirán á los peregrinos, sin más que haber satisfecho su importe, verificar el viaje por el interior de España, á los puntos de embarque, realizar el viaje por mar y el de tierra de Civita Vecchia á Roma, tener en esta alojamiento y muy buena alimentacion y el regreso en las mismas condiciones. De esta modo se evitan graves inconvenientes, entre los cuales no es pequeño, el cambio de moneda, que queda sumamente limitado.

Como dimos á conocer oportunamente á nuestros lectores, quedó dividida España para los trabajos de organizacion de la Peregrinacion Obrera, en tres regiones. Las diócesis que corresponden á cada una de ellas son las siguientes:

**Región del Norte y Centro.**—Burgos, Santiaago, Toledo, Valladolid, Avila, Astorga, Badajoz, Calahorra, Ciudad-Real, Coria, Cuenca, León, Lugo, Madrid-Alcalá, Mondoñedo, Orense, Osma, Oviedo, Palencia, Pamplona, Plascencia, Salamanca, Santander, Segovia, Sigüenza, Tuy Vitoria y Zamora.

**Región de Cataluña y Aragon.**—Tarragona, Zaragoza, Barcelona, Gerona, Huesca, Jaca, Lérida, Tarazona, Teruel, Viche y Urgel.

**Región de Andalucía y Valencia.**—Granada, Sevilla, Valencia, Almería, Cádiz, Cartajena, Córdoba, Guadix, Jaén, Málaga, Mallorca, Menorca, Orihuela, Segorbe, Tenerife y Tortosa. Sirvan estos datos de aclaracion y complemento á las bases de organizacion general dirigidas á todos los pueblos de España por el Excmo. Sr. Marqués de Comillas, que de este modo saben con exactitud á donde deben dirigirse.

### Gacetillas.

#### El telegrama de la loteria lo

publicamos en el lugar correspondiente. Un periódico local dió ayer un extraordinario con los mismos números que á nosotros nos transmitieron, pero en el nuestro dice que el premio mayor ha correspondido á Pamplona y al colega le dicen que el tercero ha tocado á ésta capital.

Por la Lotera que lo ha expendido sabemos que, efectivamente, el tercer premio de 40.000 pesetas, se ha vendido en Pamplona, y el de las 250.000 ó sea el 4.188 no se ha jugado aquí. Estamos convencidos que el error no parte de nuestro corresponsal en Madrid, sino más bien de una equivocacion en telegrafos.

De todos modos, tres son los premios mayores que en esta ocasion han tocado á Pamplona.

Segun nos dicen, el premio de las 40.000 pesetas está repartido entre el dueño del café Lardely y varios de sus parroquianos.

#### El domingo inauguró en Tu-

dela sus funciones la compañía de zarzuela á cuyo frente figuran D. Nicanor Pechel y don Juan Fernandez, poniendo en escena Esperanza, zarzuela en dos actos, y Término medio, en uno, y teniendo buena entrada.

#### Ha entrado en el período de

convalecencia el ex-cajero de la Diputación Foral, D. Martín Iñarra.

Mucho nos alegramos de la mejoría del enfermo.

#### Hoy saldrán para Cádiz, don-

de se embarcarán con direccíon á Cuba y Puerto Rico, 300 sustitutos.

Irán mandados por el capitán D. Gregorio Blasco y un teniente.

#### El número 14.722 premiado

con 40.000 pesetas y el 2.985 con 5.000 han sido expendidos en la afortunada administracion de Loterías de doña Francisca Diaz sita en la Plaza del Castillo núm. 83.

#### Ya vieron nuestros lectores

por el telegrama que publicamos de Tudela el entusiasmo que reunió en aquella ciudad al pasar por la estacion los diputados forales.

El día anterior citó el Ayuntamiento á todas las sociedades y se celebró una magna reunion, en la que después de pronunciarse patrióticos discursos se tomaron estos acuerdos:

«Salir el Ayuntamiento en Corporacion, acompañado de maceros, de los Presidentes de todas las Sociedades y de la prensa.

Nombrar una comision compuesta de los señores Alcalde, Dean, Iribas y Pujadas, para que fueran á Castejon á recibir á los representantes forales.

Publicar un bando excitando al vecindario á que acudiese á la estacion, recomendando el mayor orden y compostura. (Este bando se ha publicado con toda solemnidad, acompañando al pregonero el clarinero municipal.)

Tambien se acordó asistieran las orquestas, recomendando que, para que no se excitara demasiado al vecindario, solo tocasen en la estacion.»

#### Ayer recibió la Diputación en-

tusiastas adhesiones de Ablitas, Lerin, Iza, Mendigorria, Azagra y Cendea de Galar.

#### Ha contraído matrimonio don

Joaquin Lacabra, Juez municipal de Tudela, con la señorita de Zaragoza doña Pilar Martínez.

#### La Direccion general de Ins-

truccíon pública ha concedido á don Erminio

Forne y García y a don Victoriano Yoldi y Escobar catedráticos del Instituto de esta ciudad, un ascenso de 500 pesetas a cada uno por el segundo y sexto quinquenio en sus carreras, respectivamente.

La misma Direccion ha acordado que el catedrático excedente del Instituto de esta capital don Elias Navarro, pase a desempeñar la cátedra de Latin y Castellano del de San Isidro de Madrid, con percibo del sueldo de la excedencia que actualmente disfruta.

Nuestro paisano el conocido violinista don Andres Goñi, ha sido contratado por un empresario para dar conciertos en varias poblaciones de España como solista.

Como complemento a los datos biográficos, debidos a la bien cortada pluma de nuestro amigo y colaborador D. Niceto Ochoa, que en primera plana publicamos, he aquí una lista de las obras musicales del insigne maestro puentésino D. Emilio Arrieta:

Obras en tres ó más actos: La estrella de Madrid. El hijo de familia. La cacería real. Guerra ó muerte. La hija de la Providencia. El planeta Venus. Azon Visconti. El dominó azul. Los circasianos. Dos coronas. El agente de matrimonios. La taberna de Londres. Un trono y uno desengañado. La vuelta del corsario. Cadenas de oro. El toque de ánimas. La insula barataria. El capitán negrero. La suegra del diablo. Los progresos del amor. El potosi submarino. La sota de espadas. Las manzanas de oro. Entre el alcalde y el rey. La guerra santa. Heliodora ó el amor enamorado y San Franco de Sena.

Obras en dos actos: Marina, convertida luego en ópera y en tres actos, Quien manda manda. Llamada y tropa. Un sarao y una soirée. Los enemigos domésticos. Los novios de Teruel y de Madrid ó Biarritz.

Obras en un acto: El grumete. La dama del rey. La zorzuela y el sonámbulo. El hombre feliz. Un ayo para el niño. De tal palo tal astilla. El figle enamorado. A la humanidad doliente. Los misterios del Parnaso. Las fuentes del Prado. El motín contra Esquilache y Un viaje á Cochinchina.

Total: 27 obras en tres ó más actos, siete en dos, y 12 en uno; ó sean ciento y pico de actos, sin contar las óperas y las que se nos hayan quedado en el tintero.

VINO BUGEAUD. Tonif. Nutritivo con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbé - PRINCIPALES FARMACIAS

Cultos.

Santo de hoy. - San Valentin. Santo de mañana - San Faustino.

EN LA CATEDRAL. - A las diez de la mañana Misa conventual con sermón que predicará el R. P. Dominguez, Misionero del Inmaculado Corazon de Maria.

EN SAN SATURNINO. - Cuarenta horas, se expondrá S. D. M. a las cuatro y media de la tarde y se reservará a las seis y media, á continuación Santo Rosario, sermón que predicará el R. P. Burgos, Superior del Inmaculado Corazon de Maria y via-crucis. Mañana Jueves.

EN SAN SATURNINO. - A las seis de la mañana sermón que predicará el R. P. Burgos.

Charada.

Es nota musical «prima» «segunda tertia» animal y mi «todo» nombre propio personal.

Solucion de la anterior: CABEZA.

SERVICIO PARTICULAR DE EL ECO DE NAVARRA

(Telegramas-Mencheta.)

Madrid 13 (8 mañana.)

Llegada de la Diputacion.

Ha llegado la Diputacion sin novedad. La esperaban en la estacion los representantes en Cortes de Navarra con carruajes y numerosa colonia. Todos estaban poseidos de gran entusiasmo por la defensa de los Fueros hasta morir.

Bonifacio.

Madrid 13 (10:30 mañana)

Navarra.

Acaba de llegar la Diputacion Foral. La esperaban en la Estacion nuestros representantes en Cortes y los señores Martinez, Badarán, Llorens, Alonso Colmenares, Garjon y otras varias personas distinguidas y más de cien jóvenes entusiastas. A la llegada dióse un ardiente grito de ¡Viva Navarra! ¡Vivan los Fueros! ¡Adelante, Navarros!

Acto seguido dirigióse la Diputacion al Hotel en que se hospeda. Allí recibió numerosas visitas. No hay, sin duda, un sólo navarro que no diera gustoso por la patria hasta la vida.

Victor.

Madrid 13 (10:50 mañana.)

Lotería.

En el sorteo de la Lotería nacional celebrado hoy en esta Corte, han correspondido los premios mayores á los números siguientes:

4.188 (Pamplona); 10.788; 14.722; 14.567; 11.707; 1.219; 1.895 (Pamplona); 12.742; 10.367; 7.984; 11.517; 2.985 (Pamplona).

Madrid 13 (5:25 tarde.)

Diputados forales.

La Diputacion de Navarra ha sido recibida en la estacion del Mediodia por los Diputados á Cortes, Senadores y algunos navarros. Se han dado vivas á Navarra y á los Fueros. En este momento se hallan reunidos todos ellos en casa de D. Wenceslao Martinez. La colonia navarra está satisfecha de la entereza y actividad de esa provincia.

Madrid 13 (8:5 noche.)

Banquetes militares.

En este momento se está celebrando un banquete en honor del capitán de artillería señor Salto, que tan buenos servicios ha prestado en Melilla en las acciones sostenidas contra los rifeños.

Acuden 300 militares no estando entre ellos el ministro de la Guerra por más que procede del cuerpo de artillería.

Los coroneles de infantería y caballería, en una reunion que han celebrado, han convenido en dar un banquete á los jefes y oficiales que aceptaron ascensos con motivo de las recompensas que se otorgaron por los sucesos de Melilla, y al efecto, han solicitado autorización del Comandante en jefe para celebrar dicho banquete, que les ha sido concedida.

Madrid 13 (9:40 noche.)

Silvela en Lisboa.

Telegrafian de Lisboa que ha llegado á aquella capital el señor Silvela, y que regresará en breve.

Añaden los telegramas que la situación política se agrava en Portugal.

Prohibicion justa.

El gobierno francés ha prohibido las manifestaciones anarquistas que trataban de celebrarse en Paris.

Pliegos para el Gobierno

El vapor «San Agustín», que ha llegado á Cádiz, trae un pliego para el señor Moret y otro para ministro de la Guerra, enviados por nuestro embajador en Marruecos.

Mañana se espera en Tanger otro vapor con noticias de la tercera conferencia, y de su importancia dependerá que se reúnan los ministros.

Madrid 13 (9:50 noche.)

Consejos de Monteros Rios.

El señor Montero Rios ha aconsejado al señor Puigcerver que no haga cuestion de gabinete el reglamento de impuesto sobre los vinos, habiendo convenido el segundo en que en el primer Consejo que se celebre examinará dicho reglamento, fijándose principalmente en la forma en que están constituidos los gremios productores para el pago de aquel impuesto, y al punto pedirá reformas si las cree necesarias.

Un dinamitero.

Se supone que es español y que ha residido en Zaragoza el anarquista que la noche anterior hizo explotar una bomba en el café del Hotel Terminus de Paris.

Madrid 13 (10 noche.)

Lo que conviene á Gamazo.

Se asegura que el ministro de Hacienda no se opondrá á que se auxilie á las compañías ferroviarias, pues de este modo encontraría facilidades para colocar en Paris parte del empréstito.

El ministro de Marina.

El Sr. Pasquin tiene en estudio el modo de favorecer á los tenientes de navío que lleven más de diez años de servicio, si puede lograrlo sin gravar el presupuesto.

Madrid 13 (10:20 noche.)

13 (10:25)

(PARTICULAR.)

Nuestra Diputacion en movimiento.

La Diputacion foral de Navarra ha tenido una conferencia afectuosísima con la representación política de ambas Cámaras, acordándose por unanimidad secundar en absoluto la actitud enérgica de la Diputacion, pronunciándose entusiastas discursos de puro navarresimo y sincera cordialidad.

Para celebrar la conferencia la Diputacion pidió hora al señor Gamazo, y éste la ha señalado para mañana á las cuatro de la tarde.

Nuestros diputados cada vez están más ayudados en su inquebrantable intransigencia.

Banquetes á la Diputacion.

Mañana á las ocho de la noche tendrá lugar un banquete dado por nuestros representantes en Cortes, en obsequio de los Diputados forales.

Tambien han sido invitados estos señores por la señora viuda del Conde de Heredia Spinola para que asistan á su casa á una comida que dará en honor de los mismos.

Una rectificación.

En el telegrama que remiti esta mañana, sirvase poner «Arteta» donde dice Llorens.

Victor.

Madrid 13 (11 noche.)

13 (11:20)

Los representantes en Cortes

Y LA DIPUTACION.

En la reunion que los representantes en Cortes y la Diputacion foral han celebrado en

casa de D. Wenceslao Martinez, han convenido unánimemente en ponerse del lado de Navarra para pedir la subsistencia de la ley paccionada de Agosto de 1841. haciéndose solidarios los representantes en Cortes de la actitud que adopte la Diputacion, y si fuera preciso al abrirse las Cortes responderán de las determinaciones que la misma lleve á efecto.

En la visita al señor Gamazo á la que acudirán unos y otros usará de la palabra exclusivamente la Diputacion, proponiéndose significar al ministro la más absoluta intransigencia, y si éste propone negociaciones las declinarán.

Despues de esta entrevista que se ha de celebrar muy pronto, casi seguramente mañana, han convenido en visitar al señor Sagasta, en seguida á la Reina Regente, é inmediatamente regresará á Pamplona la Diputacion.

Obsequios á la Diputacion.

Mañana á la noche en Lhardy obsequiarán con un banquete la representación en Cortes de Navarra á los Diputados forales.

La señora Condesa de Heredia Spinola en entusiasta carta que ha recibido el señor Eserverri, manifiesta su adhesión á cuanto haga la Diputacion, y que se creará muy honrada si aceptan una comida en su casa, dejando á la eleccion de los señores diputados el fijar día para que se verifique.

El Sr. Eserverri contestará que aceptan la invitacion.

Madrid 13 (11 noche.)

Sobre el banquete militar.

En el banquete en honor del Sr. Salto á que me he referido en otro telegrama, no ha habido brindis.

La nota dominante ha sido la union y fraternidad del ejército.

Han asistido 13 generales, y los ramos de la mesa se han enviado á la Reina Regente, Infanta Isabel y esposa del Sr. Salto.

El banquete ha sido presidido por el general Reina.

Madrid 14 (2 55 madrugada.)

Terrible incendio.

Acaba de recibirse un telegrama del alcalde del pueblo de Linca (Gibraltar) en el que manifiesta haberse declarado un formidable incendio en una magnífica y enorme fábrica de corchos del señor Larios.

De la catástrofe han resultado tres heridos gravísimos, y nueve menos graves.

El incendio amenaza al pueblo, y las autoridades creen imposible conseguir cortarlo porque carecen de medios para realizarlo.

El señor Puigcerver ha teleografiado á Cádiz, Algeciras, Lanvique y Ronda, pidiendo auxilios inmediatamente.

El vecindario del pueblo de Linca se halla terrado.

Telegrama de la Bolsa.

Recibido por don Antonio Garcia Peña, representante en esta plaza de los señores Bernard y C.ª

Madrid 13 (4:15 t.)

BOLSA DE MADRID.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes Denda perpétua al 4% interior, Id. Id. fin corriente, Id. Id. Id. próximo, Denda perpétua al 4% exterior, Acciones del Banco de España, Denda amortizable al 4%, Compañía Arrendataria de Tabacos, Billetes de Cuba (1886), Id. id. (1890) liberadas.

BOLSA DE PARIS.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes 4% exterior, 3% francés, 5% italiano, Robinson (minas oro), 4% turco, Acciones de Riotinto, Ferro carriles andaluces, Idem Nortes, Renta portuguesa, Ferro-carriles Alicante.

CAMBIOS SOBRE EL EXTRANJERO.

Table with 2 columns: Location and Exchange Rate. Includes Paris, á 8 dias vista, Londres, á 8 dias vista.

Telegrama del Bolsin.

Madrid 14 (12:40 m.)

MADRID.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes Denda perpétua 4% interior fin cte, Id. fin próximo, Exterior Contado.

BOLSA DE BARCELONA.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes Interior fin de mes, Exterior id. id.

BOLSA DE LONDRES.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes 4% exterior fin de mes, BOLSA DE PARIS.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes 4% exterior fin de mes, Renta francesa.

Para cuidar enfermos

Las familias que tengan enfermos y deseen encomendar este servicio á Dolores Franco, pueden acudir á la Plazuela de San José, número 1, piso 3º

Tambien desea colocarse para acompañar alguna señora. 3-1 g

Anis Martialay

Basta probarlo para convencerse que es el mejor de los aguardientes de vino que hoy se fabrican.

Pídase en todos los Cafés y establecimientos bien surtidos de España.

Para muestra y precios á S. Martialay, Casacante (Navarra). 10-8

Oro.

Cambio de monedas, billetes y cupones á los mejores cambios. San Agustín, 3, 1.º, fábrica. 30-13 (a)

Simientes de hortaliza

de todas clases, en paquetes desde 2 reales en adelante; se vende el libro-guia del hortelano, precio 1 peseta. Se mandarán por correo remitiendo su importe en sellos.

REMOLACHA.

Tambien se vende la tan renombrada remolacha forragera Mammoth Lucerna ó Alfalfa, Trebol y Esparceta. Todas estas semillas se acaban de recibir en casa del Optico, Chapitela, 21, Pamplona. - Esteban Rouzaut. 36-6 (a)

Leña de haya.

Se desea comprar varios vagones á recibir los semanal ó mensualmente.

Informarán San Agustín, núm. 3, fábrica. 4-4 (a)

Plaza de los Fueros

Elegantes cartelas rotuladas «Plaza de los Fueros». Precio 15 pesetas. De venta en la Terjería Mecánica Pamplonesa. 10-5 (a)

Impermeables.

Novedad y gran surtido en todos tamaños, clases y precios de color y negros, para paisanos y militares; como igualmente paraguas de seda, lana y algodón para señoras y caballeros. Comercio de Miguel Vallarin, Calceteros, 10. 42

Arriendo de un molino.

Se arrienda un molino harinero en jurisdicción de la Villa de Castastillo (Navarra).

Para las condiciones dirigirse á los señores don Pedro Urzaiz y don Hermenegildo Barandalla, vecinos de la misma Villa, dando principio el nuevo arriendo el 11 de Marzo próximo del presente año 1894. 10-6

Posada y Fonda

de Teodoro Peralta.

En la calle de la Estafeta núm. 62, (antigua casa de Carlos Maisonnave) se sirven cenas; servicio esmerado y precios económicos. 15-11 p

Se vende

un terreno próximo á la Estacion del ferrocarril, mugante con la casa y huerta del señor Lapoya.

Tambien se venden puertas y ventanas nuevas con sus marcos de roble, y ventanas de platabaja con verjas de hierro.

En la calle San Nicolás, núm. 3, piso 2.º, informarán. 6-6 p.

Piano.

Se vende uno de mesa de siete octavas. Darán razon en el molino de Villava. 6-3 p.

Nodriza

Hay una viuda que desea criar en su casa de la villa de Lumbier. Para más informes dirigirse á la calle de San Lorenzo núm. 3, piso quinto. 3-2 p

Arriendo de dos bajeras.

Se arriendan dos bajeras de la casa números 9 y 11 de la calle de Pozo-blanco.

En el almacén de vinos de dicha casa darán razon. 4-4 p.

Butifarra catalana.

Casa exclusiva para la venta de este articulo Mayor, 113, Pamplona. 6-4

Dependiente.

Se necesita uno en el despacho de helados de D. Lorenzo Puyada, Zapatería, núm. 35. 4-4

Se arrienda

una espaciosa bajera propia para vacas. Informarán calle del Carmen, núm. 24, tienda. 8-6 p.

LA FUERZA

PARA RESISTIR LAS ENFERMEDADES Y PARA SUBYUGAR LAS DOLENCIAS CRÓNICAS, HEREDITARIAS O ADQUIRIDAS, SE OBTIENE CON EL USO DE LA

EMULSION DE SCOTT

de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa.

CURA TODAS LAS ENFERMEDADES RESULTANTES DE LA POBREZA DE LA SANGRE Y DE LA EXTENUACIÓN.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES.

Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan adherida á la cubierta la etiqueta que representa á un hombre con un bacalao á cuestas.

Preparada por SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.

De venta en todas las farmacias y droguerías.

